



健康と医療についてゲストに語っていただくコーナーです いきいきゼミナール

テーマ「関節リウマチ診療における「患者報告アウトカム(PRO)」の重要性」
ゲスト 佐川昭リウマチクリニック 佐川 昭 理事長

一関節リウマチ診療において「患者報告アウトカム(PRO)」が果たす役割について教えてください。

近年、骨破壊を抑える効果が期待できる生物学的製剤の登場など、診断技術や治療方法の大幅な進歩によって、悩みを抱える患者さんがおられます。強い痛みや関節の変形などの症状が消失した状態である「寛解」を目指し、長期にわたって寛解状態を維持できる“新しい時代”を迎えています。

一方で、治療の進展にかかわらず、残存する目に見えない痛みや倦怠感、朝のこわばりといった症状は、周囲の理

解を得ることが難しく、また伝えること

も容易でないため、日常生活において患者さんのこうした現状をもっと深く理解し、患者さんが医療者に伝えたい望みや健康状態を患者さんに直接尋ね、患者さんの主観的な評価を測定する指標・考え方のことです。



更に具体的にいうと、医療者は「症状のコントロールと長期障害の予防」を最大の目標に治療を行いますが、患者さんは「今日のこの痛みを何とかしたい」「日常の活動がもっとできるようになりたい」と考えています。医療者と患者さんは治療目標に違いが生じますが、リウマチを通じて、自身の疾患管理に関与していることを実感でき、治療満足度では治療目標に違いが生じますが、リウマチを通じて、自身の疾患管理に関与していることを実感でき、治療満足度一般的です。患者さんは患者報告アウトカムを経由して、医療者が持っている専門的な所見を観察的データである血液検査の数値や画像検査の所見が良くなっていたとしても、他人にわかりづらい痛みや倦怠感、の体感に基づく説明を尊重しながら、対話によって改善が図られることがあります。患者さん自身が語る症状や健康状態をもとに、疾患がもたらす負担などを評価する患者報告アウトカムの種類はいくつも登場しています。患者報告アウトカムは、患者さんが待合室で規定の用紙に記入するか、タブレットなどを使用した電子フォームに入力するのが一般的です。患者さんは患者報告アウトカムを通じて、自身の疾患管理に関与していることを実感でき、治療満足度の向上に有効であると考えられます。

病院訪問

佐川昭リウマチクリニック

リウマチ・膠原病の早期発見と早期治療を目指し、先進的な医療にも積極的に取り組むリウマチ専門クリニック。丁寧な検査と的確な診断のもと親身な説明と納得のいく治療で常に患者本位の体制を目指します。



住所／札幌市中央区北1条西7丁目
パンソニックマークス札幌北1条5階
電話番号／011-271-0770
診察受付／月～金曜 9:00～17:00
※完全予約制
休診日／土日曜・祝日
理事長／佐川 昭 院長／古崎 章

企画制作／北海道新聞社営業局